

SUSCRIPCIONES

PAGO ADELANTADO

Huelva, un mes, 1'50 ptas.—Regiones andaluza y extremeña, trimestre, 6.—Fuera trimestre, 7.—Extranjero y Ultramar, año, 40.

25 ejemplares, 75 céntimos

DIRECTOR: DON TOMÁS BERNÁRDEZ

EL ALCANCE

Diario popular, político y de información

La correspondencia administrativa debe dirigirse al

Administrador de EL ALCANCE

Se suscribe en la Administración, Bocas, 2 y por medio de sus agentes y corresponsales.

Número suelto 5 cts.; atrasado 25

ADMINISTRADOR: D. FERNANDO ROMERO

El Alcance

es el periódico de mayor circulación de Huelva.

Dos ediciones diarias

SE VENDE

una buena máquina de vapor, vertical, de diez caballos la caldera, y de siete el movimiento.

Calle del Puerto, 31, informarán

Cuadros vivos

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

CÁNOVAS.-CALLEJA

Madrid 5 Octubre 1895.

Ya dije que del discurso del señor Maura en Palma de Mallorca, había de surgir, sino dura y agria polémica, contestaciones y réplicas entre los señores Cánovas del Castillo y Calleja, ya que no del Sr. Sagasta, que no entra ni sale en esta contienda por más que lo mismo pudiera y pudo contraer responsabilidades por la política iniciada en Cuba por el Sr. Maura y por el general Calleja.

El jefe del Gobierno mantiene sus opiniones y endereza sus cargos contra las arrogantes fantasías del señor Maura, quien para buscar apoyo en la opinión ha repartido gratis, ejemplares a miles de su peroración política; llamado el Sr. Maura ante la insistente afirmación del Sr. Cánovas de que inconscientemente contribuye a alentar al separatismo, dividiendo en dos ramas el partido español sale al escenario el general Calleja y por telégrafo hace constar que el jefe del ministerio ha expuesto con *ligereza* opiniones referentes a su gestión como primera autoridad de la isla de Cuba durante el tiempo que gobernó el partido liberal.

Decir el general Calleja que el señor Cánovas expone con *ligereza* sus opiniones, es el colmo de la ignorancia, aunque bien explicado, el general Calleja apelará a todos los medios y utilizará todos los recursos para defenderse, cuando sus actos no tienen más defensa que el silencio. Si el general Calleja pretende entablar *seria* polémica, seguramente saldrá de ella maltrecho y con la responsabilidad del provocador, porque no se puede justificar la conducta con palabras *gordas*, dadas a los corresponsales de periódicos para que sean transmitidas con urgencia a las publicaciones de gran circulación.

Basta para rectificar la defensa que de sí propio hace el general Calleja, recordarle si estaba patrocinado por el gobierno general de la isla el violento escritor Juan Gualberto Gómez, hoy en Ceuta por haber sido cómplice en contrabando de armas, realizados en Cuba; bastaría recordarle que aquel periodista sostenía un periódico órgano de la raza de color, y mediante sus influencias se dictó una disposición otorgando a aquellos individuos el DON, de que no habían disfrutado jamás, dándose el caso de que estos sujetos repitieran en todo momento y a cada paso esta frase *solemne*: «*Ya todos somos iguales!*» ¿No recuerda esto el general Calleja?

Justa y legítima es toda defensa, pero hay que mirarse mucho en ella, cuando los argumentos son falsos; es preferible dejar correr los tiempos y que el tiempo abra en la historia una página al olvido. Nunca las provocaciones fueron razones atendibles ni fundamentales; fueron siempre de

efecto contrario y contraproducente. En las Cortes, dice el general Calleja, vendrá la liquidación! Vale más que no se intente, para que no salgan a la superficie defectos y torpezas que la Nación está pagando bien caros, y si intenta y resultan contra el general Calleja responsabilidades, ¿qué hará para descartarlas de sus actos?

KAS-TEL-FERD.

Lo de Niebla

Sin comentarios, porque no los necesita; aun prescindiendo de hacer públicos determinados antecedentes que se acompañan, relativos a la conducta del señor Cura de Niebla, antecedentes que harán falta algún día en el Juzgado, puesto que a él se ha llevado esta cuestión, reproducimos, sin quitar punto ni coma, el siguiente oficio, dirigido al Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Sevilla, con fecha 13 del próximo pasado mes de Septiembre, por el en aquella fecha Alcalde interino de la mencionada villa:

«Eminentísimo Sr.; El que suscribe alcalde interino el día 13 del pasado, por orden gubernativa, para dar posesión a cuatro concejales interinos, éstos se presentaron, con todo el pueblo en masa, y varios chiquillos harpientes a la curiosidad a la toma de posesión, hasta el extremo de estar formado, y armado el Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil en las puertas del local Ayuntamiento. Cuando veo entre el pueblo bajo, y los citados chiquillos que se destacaba vestido de hábito, el Sr. Cura-párroco de esta Villa, animado al parecer de gran deseo, por una de las dos fracciones políticas, en la que él milita. Después de estarlo viendo de pie más de una hora, rebajando, no la persona de quien me ocupo, sino el hábito o manto que luce que tan serio es como digno; le brindé con un asiento, a mi derecha no solo por cumplir con una regla de urbanidad, sino, por sacarlo de aquel lugar, donde moral, y materialmente manchaba su dignidad eclesiástica.

Este Sr. lejos de contestarme en la misma forma, dice en alta voz que no reconoce mi autoridad.

A la terminación del acto se vieron en la calle multitud de grupos, tocando pitos a los concejales salientes y entre los grupos se distinguía el mismo Sr. Presbítero tocando uno de vez en cuando y cada vez que se lo decían, con todo aquel desgarro que le caracteriza, impropio de un Sacerdote.

Eminentísimo Sr.: esto es escandaloso, no sé qué nombre darle al sacerdote que de una casa particular, lo lanzan a la calle, y si su Eminencia no trata de corregirlo, no sé a lo que llegará tan escandalosa conducta, dando lugar a peores consecuencias. Y yo con el carácter que me significa, cumpla en manifestárselo, con un deber de conciencia y un acto de justicia, para que no se propague la relajación de la Iglesia.

Hoy día 15 se ha dado posesión al Sr. Alcalde y sólo basta decirle, que después de las voces, pitos, y borracheras, dando vivas a la política ha concluido la fiesta con tres horas de continuos repiques, ó sea desde las nueve de la mañana hasta las doce.

Esta le autorizo a su Eminencia haga de ella el uso que estime por conveniente quedando siempre dispuesto a probársela su más atento súbdito, *Rómulo Sánchez Toscano.*»

TRES SEMBLANZAS Y DOS BROCHAZOS

Antonio Maceo, Máximo Gómez, Roloff, Massó y Miró

Antonio Maceo es un mulato. Es el hombre de acción de la actual guerra, sanguinario y feroz. Odió no sólo al español, sino al blanco. Por ello se quitó de su lado a Máximo Gómez, y recluta gente de color. Lleva negros desarmados y desnudos, que sirven de *burros humanos* a los que hostilizan al ejército.

Hoy soporta a los separatistas blancos: el día del triunfo, si llega, continuará la guerra contra ellos, y una guerra más implacable y sangrienta, y llegará a ser el rey de Cuba, pero de una Cuba desconocida en donde a sus riquezas antiguas haya sustituido un terreno asolado y unas poblaciones incendiadas. No es, pues, el caudillo de una idea; es el vengador de una raza inferior. Esto lo demuestra todos los días; hoy manda a Máximo Gómez al Camagüey; después, imponiendo a Manzanillo un cabecilla de color y siempre despidiendo blancos y reclutando negros y mulatos.

Pero, al propio tiempo, es más honrado que los demás; no se entrega por dinero; ya lo rechazó en la paz del Zanjón, y lo rechazará actualmente.

Tiene sesenta años, y si ahora es derrotado, se levantará otra vez que le sigan cien hombres, aunque se caiga de viejo.

Su ideal es cojer en rehenes a Martínez Campos, y por su libertad pedir la isla; pero éste le ha comprendido a la primer señal, y desde ahora le mandará emisarios; no quiere con él entrevistas personales.

Es el caudillo principal del departamento oriental.

Máximo Gómez, dominicano de nacimiento, es el Duguesclin de los separatistas.

Cuando la sublevación de su país para obtener su independencia, peleó juntamente con Varela, al lado de los españoles, en contra de sus paisanos.

Fué oficial del ejército español, y al declararse su país independiente vino a Cuba.

Hombre de grandes necesidades y bastante ambición, unióse a los separatistas en el levantamiento del 68; su título de oficial español le hizo cabecilla de prestigio desde el primer momento; sus actos de militar, de que carecían sus compañeros de insurrección, le elevaron en breve a generalísimo.

Cesó la guerra y no lo sintió; le importaba un bledo que Cuba fuese libre ó no; ésta le pagó con exceso sus servicios y España le pagó en buena moneda su retirada; pero al convertirse en general adquirió hábitos de gran señor, y pronto acabó con los pluses de campaña que España y Cuba en tanta abundancia le habían dado.

Hizo promesa a Martí y éste le fué sosteniendo a préstamo de sus futuros servicios y a costa del dinero de la Junta revolucionaria.

Así es, que apenas se dió el grito de Baire, aprovechando la ninguna vigilancia de las costas, desembarcó y se unió a Maceo.

Este, ignorante pero valeroso y con fé que no puede tener un mercenario, no quiso tenerle de censor a su lado y le envió al Camagüey; allí se le unieron algunos cabecillas antiguos y el marqués de Santa Lucía, que, según parece, si no pelea como bueno, paga como tal.

Máximo tenía muchas esperanzas en el Camagüey; allí había hecho sus principales hazañas en la pasada guerra: sus habitantes son de los blancos los más entusiastas y dedidos; hay elementos ricos afines de la insurrección. Pidió apoyo y se lo ofrecieron, pero llegó allá y le vieron anciano, cuando creían que había de ser el Máximo Gómez del 77, y se entibaron los ánimos y hasta le llamaron y siguen llamándole públicamente «el chino viejo». Esto indignó al dominicano; reunió al fin 1.500 hombres y se vengó de los que le ofrecieron lo que ahora le niegan, haciéndose incendiario y ladrón como sus compinches de las Villas. Saqueó potreros y quemó ingenios. No puede hacer lo que se propuso, pero dados sus conocimientos militares y del país, costará bastante el anularlo, y si huele que el papel de Dugueschin le va a salir mal—pues ahora ni le pagarán unos y otros—se resistirá menos. Ahora parece que se vuelve a su país y les dice a sus conciudadanos que destruye toda la caña de azúcar para que vendan mejor la suya. Un dato: estima en mucho la importancia de un general y dirige

los ataques desde el sitio más protegido, donde no puedan llegar las balas.

Después del ligero embozo de los cabecillas principales del departamento oriental y de Puerto Príncipe, voy a decir dos palabras del cabecilla de las Villas. Es un polaco llamado Roloff, medio guerrero, medio poeta, que al desembarcar dirigió un manifiesto a sus huéspedes, llamándolos hijos de un país desgraciado sediento de libertad, y otra a los españoles, suplicándoles cedieran el puesto, pues había de triunfar la justicia y su retirada evitaría el derramamiento de sangre que a él le apenaba mucho. No hay que negar que entró con cumplimientos. Deplorando la libertad perdida para su patria é impotente contra Rusia, viene a dársela a este país, porque cree a España más débil, como el día de mañana irá a defender la independencia de la isla Formosa contra los japoneses. Es guerrero y valdría mucho si le secundaran; hoy no hace otra cosa que ser un bandido más. Tiene prestigio adquirido en la pasada guerra y al venir de nuevo es algo más práctico; levanta partidas, pero mira al propio tiempo para su bolsillo y sin duda *no hace mal* porque es ya viejo y quiere asegurar su porvenir. Ha traído cinco médicos de los Estados Unidos, una medida que demuestra su previsión.

Ha traído además dinamita, con la cual ha dado a esta guerra un aspecto *fin de siècle* y con ella va volando puentes de ferro-carril y algunos ingenios.

Massó y Miró son dos catalanes; el primero por artes del diablo ha llegado a capitalista; el segundo, un bohemio español, que llegó a Cuba y se hizo periodista.

Fué portavoz de personajes que no sabían escribir mal ni bien, y firmante de libelos más ó menos bien pagados.

En cambio de estos servicios le dieron destinos particulares y oficiales.

En ellos fué defraudador, y el no mandarlo a presidio entonces ha permitido que se fuera ahora a la manigua, donde creo se pasa el día echando *arenas*.

Son, pues, dos traidores, y como tales poco temibles, porque son cobardes.

Las demás cabecillas no son dignos de mención; son bandidos más ó menos auténticos, que dirigen manadas más ó menos pequeñas de chacales furiosos contra los campesinos indefensos, de ligeros ciervos ante las armas españolas.

RAMON OBLETA

EL CANAL DE RIGA

Entre las gigantescas obras llevadas a cabo por el esfuerzo humano en el siglo XIX, ocupan lugar distinguido los canales abiertos en distintos países de Europa y América.

Después del de Suez, el de Corinto, luego el de Kiel, más tarde el de Bizerta, sin contar los de Panamá y Nicaragua, que no están terminados.

Ahora tratan los rusos de dar una respuesta a las obras de Kiel, uniendo el mar Báltico al Negro por medio de un canal, utilizando los rios Dnieper y Dwina.

Hoy podemos ampliar con algunos importantes datos la primera noticia que dimos acerca de esta importantísima nueva vía marítima, que cruzará por Rusia en una longitud de dos mil kilómetros.

Estará constituida principalmente por los dos grandes rios, el Dwina meridional, que desemboca en el mar Báltico por Riga, y el Dnieper, que vierte sus aguas en el Mar Negro, en Kherson, frente al gran puerto de Odessa.

Para enlazar los dos rios se practicará un canal a través de las montañas de Valdol, donde aquéllos tienen sus orígenes, hasta llegar a los sitios en que empiezan a ser navegables.

El recorrido del canal será considerable, pues las distancias navegables del Dnieper y el Dwina suman más de 1.700 kilómetros.

El canal de Riga-Kherson proporcionaría las ventajas de unir directa-

mente los puertos del Báltico a los del Mar Negro; facilitar las relaciones comerciales entre las costas mediterráneas y la Rusia del Centro y Norte, dando a la parte más poblada del imperio moscovita, a las regiones de la Rusia otomana, de la occidental y de la suca, medios de comunicación con los puertos del Báltico y del mar del Sur.

Además, constituirá una vía extraterritorial de excepcional importancia, enlazando varias plazas fuertes, muchas ciudades populosas y formando a través del imperio, fuera del alcance de los ataques de naciones extranjeras, un camino seguro entre los dos grandes mares de Rusia.

Colaboración inédita

O corajoso fidalgo Souza...

é de mais é mais

I

Entrando en el Club cierta noche por el año 1875, a leer los periódicos españoles, hallé a un caballero famoso, entre los más famosos de Lisboa, el fidalgo Souza Pereira Martinho, Gonçalvez Roteiro da Sa... ó como él decía con verdadera vivacidad meridional... Soaza... é de mais... ¿Pues qué? ¿La gente no me conoce? ¡Está ditó! ¡Pois nao!

Apenas me divisó hubo de llamarme. —¿O rapaz español me face á bondade de oip perto de mim?

Fuíme cerca de él, como él deseaba, y lo saludé muy respetuosamente.

—Dígame—hubo de decirme—¿cómo van as coisas de España? ¿Acaba ó no acaba a guerra?

La guerra continúa...—respondí. Entonces él, con mirada compasiva, airé lastimero exclamó:

—*Coitada nação; desgraçado país!... Está visto que aquelo nao se arroja (arregla) ate que nao intervegnamos as nações estrangeiras.*

Cuidé de no omitir las gracias en nombre de la concordia nacional, por la grande ayuda que deseaba prestarnos el noble corajoso fidalgo Souza é de mais y me despedí.

No cabe duda; aunque los portugueses me dije—se estimen, teniéndose, según su expresión, por los flamencos del Mediodía, son tan ardorosos, cándidos é hiperbólicos, aunque de menor ingenio que nuestros andaluces.

Según un pintor español, el portugués es un hombre que piensa é imagina a veces con la exageración de un andaluz, pero habla con la blandura de un gallego.

No volví en mucho tiempo a ver al gran Souza é de mais... Conocí después a una dulce portuguesa. Yo era mozo, rico, lucía un título... y con mi fogosidad de joven, mis prodigalidades de enamorado y mi vanagloria aristocrática esperaba conquistar a la graciosa lisbonense.

Lisboa es una Constantinopla occidental, su Tajó un pequeño Bósforo; sus alrededores deliciosos; el sol llena de fulgentes esplendores la ciudad, en casi todo tiempo... pero hay en la ciudad muchas calles silenciosas, muchas celosías cerradas, algo como misteriosos perfumes, de casds dentro de las cuales, por imaginaciones quiméricas, llega a parecer que viven presas en harem hermosas mujeres esclavas de un celoso señor... Yo no podía saber quien era aquella cuyo rostro vista en un abrir y cerrar las alas de una ventanilla, había visto.

Dirigi billetes, obsequios, hice rondas rontinuas... puse los medios posibles para lograr mi triunfo:

Hallábame un día en estos trabajos de cerco ó bloqueo galante, no lejos de la casa, cuando llegó donde yo estaba el nunca lo que se debe celebrado fidalgo Souza é de mais.

Habré de decir que era su figura arrogante, su alma dulce como la de un niño...

—¿Qué face ó senhor aqui? Hube de confesárselo.

El, retorciéndose el bigote y sonriendo con bondad, exclamó:

—¿A rapaciga é distincta? (Distinguida).

—Paréceme que sí.

—¿Nobre?...

—No sé si será de la nobleza.

—¿Elha tem diñeiro?

—Repito que no lo sé.

—Mire, meu amigo, me é muito simpático é vou prestarle un grande servicio. Cuando un hombre ama ten que ter dois cosas em conta: primeira, que te aceite á dama... ¿Nao é isto? A outra coisa é ser forte é valeroso contra ó seus rivaes si os tiveres... Ahora bom, para ambas coisas me tem ó senher as suas ordes (me tiene usted a su disposición.)

—¿Cómo? No comprendo.—repliqué.
—Pois é tao fácil, meu bom rapaz! Para ter vitoria com a sou dama díjala que voce é muito meu amigo... Cuanto os rivaes, diga o proprio... A dama ficará fluctuada con noticia é os homes nao ficarán muito *trancuulos*: acredite.
Díle las gracias por la gran merced que acababa de hacerme al dispensar tan poderosa seguridad para mi conquista y tan grande defensa contra mis enemigos, y luego senti en mi alma el gozo que suelen causarnos las inocentes petulancias infantiles.
Souza é de mais... era, según nos decía, tan buen esgrimidor, que en París, en Londres, en todas las ciudades que había recorrido, habíasele presentado los maestros para suplicarle, por favor, que no luciese su destreza, pues habria de resultar en mengua de ellos... Certeza en tirar con armas de fuego... «Donde yo pongo, no la vista, sino el pensamiento, tan sólo allá queda la bala...» ¿Nadar?
—Imagínese o señor que un certo dia lanceime á o Teijo (Tajo) pela manha (mañana) muito sedo (muy temprano). Estive largo te,apo nadando é nadando: fiquei (quedé) dormido... é dormido prosegui nadando... Agora, quando acordei (cuando desperté) fiquei espantado: allá na otra banda (orilla) había un incendio... ¡Lisboa arde! exclamei. Y ya me disponia á soplar forte... cuando ollé bem (miré bien) y, meu amigo, ¡qué asombro! comprendí que aquello no era Lisboa... ¿Sabeis o que era?...
—No puedo adivinarlo.
—La ciudad de Nápoles.
Poco despues, habiendo hablado yo con cierto desenfado, en verdad nada ofensivo para tan digno pueblo, y habiendo llegado la noticia á oídos de Souza é de mais... escribíme una carta en que, luego de mil consejos recomendándome la prudencia, me decía:
«Mi querido conde de Rosas: Creia que um portuguez, mais portuguez de lei ainda vale alguma coisa... Pois como eu penso, certo que un portuguez vale tanto que at (hasta) depois de morto sao precisos quatro homes para sacarle da sua casa.»
Pasado algún tiempo, en que dejé de ver al fidalgo Souza é de mais... iba yo una por la calle en dirección á la cervceria «Do Principe Rial», y ante la puerta de ésta, paseando á largos y precipitados pasos por la acera, vi un hombre.
Era Souza.
—¡Amigo mio!—le dije muy gozoso del hallarle y tendiéndole los brazos.
—Déixame,—me replicó enfadado, y continuó su paseo deteniéndose á veces un instante á mirar por los cristales de las ventanas de la cervceria.
—¿Qué le ocurre?—pregunté.
—Estou zangado (enfadado).
—Mas ¿por qué?
—Porque venha (venga) pra aqui... ollé para ali; ¿qué ve?—y me señalaba al fondo de la cervceria.—Ali perto (cerca) de aquella mesa...
—¡Una mujer!
—¡É a miha!—exclamó con acento trágico, y añadió:—E perto de ella, aquíen está?
—Un hombre.
—¡Éo seu amante! Agora imagine si eu tenho razoes para estar zangado.
Desde aquella noche—nos dijo el marqués—no he vuelto á ver á Souza é de mais...

II

Comprendimos todos que el tal Souza é de mais, como Tartarin y como nuestro Malonito Gázquez... es el legítimo hijo de un alegre, fantaseador, fanfarrón y cándido pueblo meridional.
José ZAHONERO.

De Marina

El director técnico de los astilleros del Nervión comunica al ministro del ramo lo siguiente:
«Es puramente gratuita la suposición formulada por algunos periódicos de haberse formado juicio aproximado, y mucho menos presupuesto, de las obras del *Infanta María Teresa*, cuando todavía no se pueden apreciar los detalles, ni de otro modo las necesidades.
La cifra del imaginario presupuesto es del todo inexacta.
El importe del presupuesto aproximado de carena que se está ultimando, incluyendo recorrido general del casco, ventilación, achique de todas las máquinas motoras y auxiliares, embarcaciones menores, calafateo de cubiertas y pintura de todo el buque, así como reformas necesarias introducidas ya en los otros acorazados, será, aproximadamente, de unas 585.000 pesetas.
En la semana próxima remitiré á V. E. presupuesto detallado y relación de obras.»
—Por noticias particulares de Cartagena se sabe que muy pronto se llevará á cabo la transformación de la antigua y gloriosa fragata blindada *Numancia*, anclada desde hace algunos años en una dársena de aquel Arsenal.
Actualmente se halla dicho buque desartillado en el dique, donde se le

han reconocido debidamente los fondos, trabajándose en la sustitución de una pequeña plancha del pantoque, única que estaba deteriorada por la acción de las aguas. Se está estudiando el modo de utilizar sus viejas calderas para la travesía de Cartagena á Tolón.
En Cartagena se da como seguro por personas bien informadas, que á últimos de este mes ó primeros del próximo Noviembre saldrá la *Numancia* para la Seyne, donde se procederá á su transformación.
Esta se hará con arreglo al proyecto primitivo, ó sea construyéndole nueva máquina y calderas, tapándole los actuales portillos de los cañones y aplicándole reductos y repisas en las ban-las para las piezas giratorias.
Las planchas del casco serán desmontadas, cambiándole todas las tuercas que se hallan deterioradas por el tiempo y construyéndose compartimientos, estancos y cubiertas.
El actual aparejo de fragata será sustituido por dos palos con cofas militares, por el estilo de los cruceros de Bilbao.
Tan pronto como salga del dique de Cartagena la *Numancia*, entrará la *Vitoria*, pues se abra también el propósito de hacer en este buque las mismas transformaciones que en el primero.
—Anteayer se botó al agua en el Dique de los Sres. Noriega y Compañía la cuarta lancha construida para Cuba, llamada *Guantánamo*.
Asistieron al acto los gobernadores civil y militar, el jefe de la guardia civil Sr. Gay, el ayudante del señor Fernández de Rodas Sr. Fernandez Galera, y otras distinguidas personas, á más de las Comisiones respectivas y los empleados de la Factoría.
Realizado el lanzamiento, dichos señores visitaron el acorazado *Carlos V*.
Con esta lancha son cuatro las que se han botado con destino á Cuba, y que el día 10 serán conducidas á la Gran Antilla en el vapor de los señores Pinillos, *Pío IX*.
—Resolviendo la consulta formulada por la Compañía Trasatlántica, el ministro de Ultramar ha dispuesto que cese el vapor *Joaquín del Piélagos* en sus viajes á Tanager para proceder á su reparación, siendo sustituido por el vapor *Mogador*.
El *Piélagos*, antes de proceder á su limpieza, irá á cumplir una rigurosa cuarentena al lazareto de Mahón.

EL BARCAIZTEGUI

DETALLES DEL NAUFRAGIO

De un periódico de la Habana tomamos los siguientes pormenores interesantes de la terrible catástrofe del crucero «Sánchez Barcaiztegui»:
«Viendo el comandante del crucero la inminencia del peligro, dispuso dar atrás á toda fuerza y meter todo el timón á babor, maniobra en extremo detenida, por la circunstancia de que para cerrar á la banda el timón del «Barcaiztegui» se necesitaba dar á la rueda diez y siete vueltas, de suerte que, diez y siete para una banda y otras tantas para la otra, sumaban treinta y cuatro vueltas, en cuya operación se perdió un tiempo precioso.
Para colmo de males, en aquel crítico momento un accidente ocurrido en la correa transmisora del dinamo productor de la luz, apagó todas las luces de á bordo, incluso las de situación, que eran eléctricas.
Con la estoicidad heroica de los marinos españoles, el malogrado comandante Sr. Ibañez dispuso que se prepararan los botes por si era importante la avería, y reconocida ésta por el alférez de navío Sr. García Junco, se vió que el crucero tenía una enormísima é irremediable vía de agua entre el pescante de gata de babor y la roda. Montañas de agua se precipitaban rugientes por aquella inmensa brecha, anegando á toda prisa el buque, que visiblemente se hundía.
En vista de ello el alférez Junco se dirigió al Sr. Delgado Parejo, diciéndole:
—Mi general, dentro de cinco minutos se habrá hundido el «Sánchez Barcaiztegui.»
—Dé usted cuenta de lo que me dice á su comandante, para que tome las medidas que crea convenientes—contestó resueltamente el anciano general.
Así se hizo, y en el acto se dispuso que se arriasen los botes para el salvamento.
En lugar de las luchas egoístas, tan frecuentes en casos análogos, establecióse un pugilato de generosidad admirable y de abnegación heroica.
«Yo me quedo para lo último, que no tengo quien lllore»—decía uno.
«Entrá tu pronto en el bote, que tienes hijos y mujer»—oíase por otro lado.
Y todos rehusaban ser de los primeros en trasbordarse á las pequeñas embarcaciones.

Cuadro parecido se observaba entre la oficialidad del crucero.
El comandante y los oficiales todos se agrupaban alrededor del general Delgado Parejo, que porfiadamente se obstinaba en ser el último que habia de abandonar el buque.
—«Mi general—dijo el alférez de navío Sr. García Junco—si V. E. quiere lo bajaré en hombros.»
A lo que replicó el venerable y esforzado marino:
—«Gracias, hijo mio; aunque viejo, todavía me alcanzan las fuerzas.»
Y siguió animando á los marineros, á los que decía:
—«Animo muchachos, que todos nos salvaremos.»
El afán de todo era salvar al general, así es que casi á la fuerza, llevándolo suspendido, lo condujeron hasta el tercer bote á cargo del citado alférez de navío, Sr. García Junco. Este valiente oficial, lo mismo que el infortunado señor Aroca, que se habia quedado en el buque, obligaron á trasbordarse á todos los marineros que estaban á sus inmediatas órdenes, y entonces se arrojaron al bote desde lo alto del buque, fracturándose al caer el señor Aroca la pierna izquierda.
Aun faltaban por trasbordar muchos marinos cuando se oyó el grito de ¡Se hunde el barco! ¡Que abra el bote del general! Todos dirigieron sus esfuerzos á separar dicho bote del buque, y en efecto lo consiguieron; más cuando dis-taba algunas varas, el crucero dió una última y violenta cabezada y se hundió, formando espantosísima voragine; cuyos remolinos atrajeron la endeble embarcación donde iba el desgraciado general. La oprimieron entre sus anillos poderosos y la precipitaron al fondo del abismo con todos sus infortunados tripulantes.»

El «Cristóbal Colón»

Este crucero fué construido en el arsenal de la Carraca. Púsosele la quilla el 1.º de Julio de 1885 y fué botado al agua el 23 de Enero de 1887.
Tenia aparejo de brik barca. El casco era de hierro, y los materiales empleados en su construcción eran todos de procedencia española.
La máquina era del sistema Word, de alta y baja presión, habiendo sido construida por la Maquinista marítima y terrestre de Barcelona.
El desplazamiento era de 1.193 toneladas. Tenia 64 metros de eslora, 9.75 de manga y 7.17 de puntal y relleno de carbón, víveres y agua; el calado máximo era de 4.64 de popa y 3.32 de proa.
Su armamento, completamente moderno, que nada tenia que envidiar al de cualquier buque extranjero del mismo tipo, era el siguiente:
Cuatro cañones revólvers de 37 milímetros, sistema Hotchkiss;
Dos cañones de tiro rápido de 57 milímetros, del mismo autor.
Una ametralladora de 11 milímetros, sistema Nordenfeldt.
Dos cañones á retrocarga de 7 centímetros, sistema González Hontoria.
Cuatro cañones á retrocarga de 12 centímetros, modelo del 83, del mismo sistema, montados en cureña Vavasseur-Carnet.
Dos tubos lanza-torpedos.
El alumbrado foto-eléctrico lo constituían dos focos de 1.600 carcelis situado uno á cada banda del puerto alto.
Alimentaron las luces de los expresados focos dos dinamos eléctricos, movidos por un motor de vapor, vertical, sistema Pilon.
Las embarcaciones menores llevaban compartimientos estancos rellenos de corcho granulado, para hacerlas insubmersibles, y estaban provistas de aparejos con ganchos automáticos para poder arriarlas con mayor seguridad.
El sollado era uno de los departamentos del buque que más llamaban la atención. Allí iba establecida á proa la cámara de torpedos, cuyos tubos, terminando á uno y otro lado de la roda, permitían dispararse aquéllos en la misma dirección en que se navegaba, siendo de advertir que por la profusión de manómetros, tuberías, llaves, grifos y demás accesorios de los diversos aparatos allí reunidos, más que una máquina mortífera y destructora, tenia aquello el pacífico carácter de un verdadero museo.
A proa iban cuatro literas dedicadas á enfermería y sobre las cajonadas aparecían colocados los enseres de los ranchos que ofrecían por su simetría, buena disposición, bello aspecto.
El andar del buque era de quince millas empleando las cuatro calderas y once y media millas por hora con dos calderas.
Información local
Se dice que el próximo domingo se celebrará en nuestro circotaurino una corrida de toros que serán estoqueados por los diestros Miguel Baez (Litri) y José García (Algabeño).
Se encuentra ya casi fuera de peligro de la enfermedad que ha padecido, el hijo mayor de nuestro particular amigo, don Emilio López, administrador principal de loterías de esta provincia.
Con este motivo felicitamos á nuestro

amigo así como á su distinguida familia.
Con objeto de que el y servicio del Cafe América, antes Universal, sea presentado al público como el mejor de los que en esta capital se hallan establecidos, su dueño, don Lorenzo Navarro, ha acordado no abrirlo hasta el sábado de la presente semana.
Auguramos á nuestro amigo un buen negocio, no solo por el buen sitio en que se encuentra dicho establecimiento, sino por las simpatías con que cuenta entre el público onubense el señor Navarro.
La compañía de opereta italiana que dirige el señor Giovannini, sigue alcanzando numerosos aplausos en el teatro de Ecija, donde actúa desde el 20 del pasado mes.
Hoy dan comienzo en esta Audiencia provincial, las causas por jurados que se han de juzgar en el presente cuatrimestre.
El día 30 del corriente mes celebrará su reunión ordinaria anual el comité provincial del partido conservador de esta provincia.
La Audiencia de lo criminal de esta provincia, ha impuesto á don Félix Carrasco, Juez de instrucción de Moguer, tres meses de suspensión de empleo y sueldo y el pago de las costas causadas.
Con este motivo *El Defensor* publica en su primera plana un artículo, felicitándose de haber conseguido lo que con tanto ahinco pretendió.
Los conservadores de Moguer, por consiguiente, se hallan de enhorabuena. Quizá nos ocupemos de este asunto más detenidamente, cuando tengamos los datos que nos han prometido.
Muy en breve se procederá á la extracción del vapor «Volo», sumergido en la barra de Saltés.
Ha tomado posesión del cargo de ingeniero director de las obras del puerto el Sr. Rodríguez Leal.
Por Real orden del ministerio de la Gobernación, ha sido nombrado nuestro querido amigo el director de *El Defensor*, vocal de la Junta provincial de Beneficencia.
Los que defraudan
Ayer han sido decomisadas en la plaza de Abastos por faltas de peso, las especies siguientes, á los vendedores que á continuación se expresan:
A Juan Lérida, un cuarto kilo de carne con 130 gramos menos.
A José Farelo, medio id. de pescado con 20 id. id.
A Manuela Marquez, uno id. de almejas con 40 id. id.
A la misma, medio id. de id. con 20 id. id.
A Francisco Mora, medio id. de pescado con 100 id. id.
A Manuel Aguirre, medio id. de carne con 50 id. id.
A José Molina, medio id. de id. con 85 id. id.
Cantidad decomisada: uno y cuarto kilo de carne, uno id. de pescado y uno y medio id. de almejas que fueron repartidos entre los pobres de la capital.
La runción que en el teatro Colón se ha de celebrar esta noche, es la última y despedida de la compañía.
Esta marchará mañana á Sanlúcar de Barrameda, en cuyo teatro comenzará á actuar el miércoles.
Es probable toree el próximo domingo en la plaza de toros de Madrid, nuestro valiente paisano el diestro Miguel Baez (Litri).
Hoy se espera un telegrama de aquella empresa, por el cual se ha de saber si trabaja.
El jefe del partido conservador en esta provincia, dará un banquete muy en breve á los individuos que componen el comité provincial, á los diputados que á este no pertenecen y á la prensa conservadora.
Ha regresado de Madrid el ex-alcalde, don Antonio García Ramos.
Ayer tuvo lugar en el Instituto provincial, la elección de compromisarios para la votación de consejeros de Instrucción pública.
Si el diestro Miguel Baez (Litri) torea en Madrid, ya no se celebrará en nuestro circo taurino, la corrida que en otro lugar anunciamos.
Se dice que para el día 20 del actual se piensa contratar á las célebres «Señoritas toreras».
Se dice que muy en breve comenzará á actuar en nuestro coliseo, la compañía que dirige don Servando Cerbón, en la cual figuran como primeras tipleas, las célebres hermanas Leocadia é Irene Alba, que en la actualidad trabajan con

mucha aceptación en el teatro del Duque, de Sevilla.
El día 20 del corriente comenzará en Sevilla la matanza de cerdos.
ANASTASIO BARRERO
TETUAN, NUM. 13
En este acreditado establecimiento acaba de recibirse la rica manteca de Hamburgo, marca Brun y está al llegar una partida de rico queso de bola y plato.
Damos esta recomendación porque de todos es conocido que el lema de esta casa es vender barato y dejar que digan.
En garbanzas de Castilla no hay quien le compita.
TETUAN, 13
La feria de Zafra
Al tomar la pluma para bosquejar estas impresiones de viaje, siento todavía en mis oídos los gritos ensordecedores de aquella multitud bulliciosa que se agitaba y revolvía penosamente en los andenes de la estación férrea, las carreteras de los empleados para buscar acomodo á los impacientes viajeros, el ruido de las pesadas carretillas al rodar sobre el pavimento transportando los equipajes y mercancías, las pitadas de la máquina que maniobra, y, por último, ya en marcha, el crujir de los hierros y el choque de los cristales aprisionados en el marco de las ventanillas.
En todas las estaciones un inmenso gentío espera la vuelta de los feriantes. Al llegar el tren todos hablan á la vez, nadie se entiende, y la gritaría aumenta á medida que los coches se van desalojando. Por todas partes se contemplan escenas conmovedoras. Aquí la amante madre estrecha entre sus brazos al hijo querido de quien estuvo apartada breves horas; allí la cariñosaj esposa recobra al compañero y le presenta en alto los pequeños chiquillos, que rien y lloran á la vez, acariciando los preciosos muñecos con que el padre los regala, proporcionándoles una felicidad incomparable, á costa de algunas monedas.
Ya estamos en Huelva. El viaje ha tocado á su término.
Apresúrome á recoger los bártulos, que me ocupan ambas manos, y me dirijo hácia la redacción. En ella también me esperan los brazos de los compañeros: despues, me asediarán á preguntas y, por último, la pluma correrá sobre el papel atropelladamente, estampando, con desaliño, los cuatro apuntes que confié á la memoria.
¡Maldita fatalidad! La corrida de toros se ha suspendido, así lo dicen los cartelillos de última hora que la empresa ha mandado repartir para conocimiento del público.
¡Vaya una broma! *Cargarnos* ocho horas largas de tren para semejante *mico*. ¡Quién lo hubiera sabido!
Estas y otras exclamaciones análogas coreaban los que tan desgraciados como yo mostraban su disgusto apretando la cara y haciendo mohines en los que se traslucía á la legua un humor de todos los diablos.
Por mi parte, acordéme del refrán añejo que dice: *A mal venir echar tabaco y escupir*, y... efectivamente, hice buena cara al mal tiempo.
Despues de todo soy un aficionado convencible á poca costa.
—¡Cocheo, aquí! ¡Pronto!
—¿Dónde vamos?
—Al rodeo; pasea por la feria.
Los caballos partieron al trote, arrastrando aquel carromato que debía tener un puesto reservado en cualquier museo de antigüedades.
Ya en el real, el cuadro que se ofrece á la vista es maravilloso; rico en luz y en colores, pero los tonos más salientes, los que brillantan el conjunto con tintes de una belleza suprema que armoniza con la tonalidad, son los vistosos y variados trajes de los compradores que de todas las provincias acuden á abastecerse á este célebre mercado.
El ganado de cerda está en mayoría; piérdese la vista contemplando la extensión de terreno que ocupan los gruñidores animales; próximamente habrá 60.000 cabezas.
—Eh, muchacho, para. ¿Qué te debo?
—Un duro nada más, señor.
—¡Un duro nada más!, buena pieza.
Y comencé á andar, deseoso de presenciar algunas ventas y oír el gracioso dialecto de los jitanos, su proverbial manera de ponderar las excelencias de la mercancía y los chistes con que, en la

jerga que les es propia, sazonan cuanto hablan.

—¡Buenas mulas, de fijo que no las venderán menos de 1.500 pesetas!

—¿Qué, ¿le gustan, señor? Pus misté, yo pueo arreglarle la compra de esas joyas; pero le aconsejo que no las lleve a Madriz, porque la justicia le prendría.

—¿Son, acaso, robadas?

—¡Qué usted cayá! Es que a la reina le daría envidia de no tenerlas iguales.

—¡Ah!

—¡Valiente gachó más esajogao!

Continué el paseo internándome en el centro de la población y la recorri toda, sufriendo los codazos y estrujones que pueden ustedes imaginar.

La calle Sevilla era la más frecuentada y en la que mayor número de establecimientos existen. Hasta las aceras estaban ocupadas por pequeños industriales.

Cansado de aquel *maremagnum* me dirigí al azar buscando un café donde refrescar, al fin lo encontré y ocupé cómodo asiento en una butaca.

Sirviéronme un refresco, y ya que me hube repuesto, visité las dos salas destinadas al juego, así como suena, al juego, que en Zafrá es, por lo visto, cosa corriente, pues se cultiva hasta en medio del arroyo.

En cada una de las referidas salas había una ruleta y una mesa de monte.

¡Soberbia banca!

Pregunté el tanto y dijéronme eran diez céntimos.

Allí supe que durante la feria se jugaba de día y de noche en los casinos, y que tiraban seis ruletas y otras tantas mesas de monte. Todo ello dicho con la mayor naturalidad del mundo, como la cosa más corriente, al extremo de admirarme estuvieran cubiertas las ventanas y balcones de las salas destinadas a estos entretenimientos, que precisamente daban a la calle, de donde se oía el ruido de el dinero y el número cantado por el banquero.

Un amigo me dijo que seguramente había sus veinte casas de juego, aparte de las banquillas establecidas al aire libre, en la plaza en que más establecimientos hay, y en la que los juegos más reprobados por sus engaños se ejercitaban sin reparo alguno, contándose entre los que vi, las tres cartitas, la mecáita y otros no menos aristocráticos.

Estos industriales contaríanse en número de veinte.

Y para que se juzgue lo corriente que allí será esto que apuntamos, diré que la propia guardia civil presenciaba el espectáculo.

Nada menos que en ocho mil duros está contratada la sala del Casino principal, y los demás en cantidades más crecidas relativamente.

¡Bien por el Gobernador de Badajoz!

Los precios que han regido en el mercado de cerdos han oscilado entre 34 y 40 reales arroba.

Las transacciones han sido muchas

aunque menos numerosas que en años anteriores.

TOMÁS BERNARDEZ.

COLETAS Y CUERNOS

El conocido aficionado al arte de Montes, D. Eduardo de la Fuente, hijo de un rico industrial de Sevilla, matará en el coso sevillano en una de las próximas corridas que se celebren.

A juzgar por los elogios que hemos oído hacer de dicho individuo, parece es una esperanza para la popular fiesta. Deseáremos que tantas ilusiones no se malogren.

Dícese que un ilustre prócer que en la actualidad se encuentra en Sevilla, ha celebrado varias conferencias con un renombrado ganadero, a fin de adquirirle la friolera de 16 corridas de toros que han de correrse en las plazas de Andalucía, durante la próxima temporada.

Si el negocio se última, que esto es la base fundamental, el referido prócer constituirá una gran empresa y ajustará a todos los diestros de mayor renombre.

A este efecto hay tratos con personas tan caracterizadas como entendidas de la fiesta nacional, con el objeto de que las combinaciones resulten de verdadera atracción.

Por hoy no podemos ser más explícitos.

—A propósito del torero muerto por... varios periódicos estos últimos días, dice *El Cantábrico* de Santander:

«Anoche visitó nuestra redacción el torero «Memento», a quien estos días vienen dando por muerto algunos periódicos, produciendo realmente, con superchería tal, graves perturbaciones en su vida privada.

Anoche, cuando hablaba con nosotros estaba vivo. Nos atrevemos a asegurarlo.»

—Emigración taurómaco-americana: El día 1 embarcaron en Cádiz los espadas Harnosilla y «Quinito», el matador de novillos «Rebugina» y el banderillero «Pipa».

—En Pina de Ebro (Zaragoza), ha fallecido el afamado ganadero don Clemente Ferrer, a cuyos toros se les denominaba «los de la campanilla».

También ha fallecido en Peralta (Navarra), el no menos acreditado criador de reses bravas don Pedro Galo de Elorz.

A las respectivas familias damos nuestro sincero pésame.

—El modesto y bravo matador de novillos Bartolomé Jimenez, (Murcia), torreará nuevamente en Molina de Aragón el próximo domingo, en vista de su buen comportamiento anterior.

También la empresa de Pastrana le ha ajustado para actuar en aquella plaza el 15 del corriente.

—Antonio Ruiz, (Lagartija), herido hace pocos días en la plaza de Murcia, se encuentra muy mejorado en el hospital de aquella ciudad, y perfectamente asistido.

La herida presenta muy buen aspecto, y todo hace esperar que el apreciable torero estará pronto completamente bien.

SERVICIO TELEGRÁFICO

EXCLUSIVO DE «EL ALCANCE»

CANOVAS.—EL EMPRESTITO

Madrid 6, 9:15 n.

Ha regresado de San Sebastián el presidente del Consejo de Ministros, con el cual han celebrado una detenida conferencia el representante del

Banco de España, Navarro Reverter y Castellanos sobre la proyectada operación de crédito para atenciones de la campaña de Cuba.

Créese que aquella efectuaráse en breve.

GRACIAS A DIOS

Madrid 6, 10 n.

Telegrafían de la Habana que el crucero «Conde de Venadito» está sin novedad juntamente con el «Infanta Isabel», maniobrando en el Cayo de Buena Vista, para ver si es posible salvar la artillería y efectos de valor del «Cristobal Colón».

El no haber tenido antes noticias de dicho barco obedecía a la falta de comunicaciones por interrupción de las líneas telegráficas a causa del temporal.

SOCORROS

Madrid 6, 10 n.

El general Beranger ha encabezado una lista de suscripción para socorrer las familias de las víctimas del crucero «Sánchez Barcáiztegui».

El Liberal publica una carta referente a dicho naufragio del oficial Gastón, dando interesantes detalles y conmovedoras noticias del siniestro.

LO DE CUBA

INCENDIARIOS.—PARA ESCARMIENTO

Madrid 7, 10 n.

Un telegrama de la Habana da cuenta de que el cabecilla Juarez intentó quemar el puente de Canoas, incendiando después la estación de Jabú.

Se han hecho en Puerto Príncipe varias prisiones de filibusteros. En Trinidad se ha fusilado a dos cogidos con las armas en la mano.

Ha muerto el cabecilla Recio.

Menudean los ataques de los rebeldes a los trenes.

EL VOMITO

Madrid 6, 7:15 n.

Dicen de Puerto Príncipe que han tomado algún incremento las invasiones del vomito.

Han fallecido de él los capitanes Macías, Seoane y Sanchez Flores; los tenientes Baraona, Henares, Caballero y Pascual y el oficial de Administración militar Fernandez Figueroa.

CUANTO ANTES

Madrid 6, 7:30 n.

Parece que Martínez Campos tiene resuelto emprender en fin de mes su plan de operaciones en grande escala contra los insurrectos.

El avance y ataque de las diversas columnas será combinado para ir lanzando las partidas sobre un punto donde se les batirá constantemente.

Una vez dispersados los rebeldes, los propósitos del general se reducen a desarrollar un régimen de colonización militar permanente.

ASI DEBE SER

La prensa francesa acentúa su reacción favorable a España en los asuntos antillanos, asegurando que a Francia le conviene tanto como al que má que Cuba sea española.

Telegramas taurinos

DESDE SEVILLA

Sevilla 6, 7:20 n.

El ganado de Clemente dió poco juego.

Caballos muertos, 5.

Carrillo bien. Muy aplaudido.

Caballero y Torerito, desgraciados.

La entrada buena.

DESDE MADRID

Madrid 6, 9 n.

Miura regulares, sobresaliendo los lidiados en segundo y quinto lugar.

Caballos, once.

Mazzantini y Lagartijillo, regulares.

Villita, bien.

La entrada, floja.

DESDE ALBACETE

Albacete 6, 7:10 n.

Los toros de D. Toribio y D. Genaro Parra, lidiados en competencia, han dado bastante juego, sobresaliendo los del primero.

Jerezano, bien.

Padilla, superior. Sacado en hombres.

Murieron 8 caballos.

DESDE CADIZ

Cádiz 6, 8 n.

Había verdadero interés entre los aficionados por presenciar la novillada de hoy, en la que han estoqueado y banderilleado cuatro novillos *Costillares, Jarana chico, Agua limpia* y *Domingo Almansa*, de los cuales han sobresalido los dos primeros, habiéndose otorgado a *Costillares* el reloj de oro ofrecido como premio.

Constituían el jurado *Chicorro, Pepete* y el antiguo y celebrado banderillero Francisco Ortega (Cuco).

Salidas fijas todos los jueves por la mañana. Admite carga y pasajeros. Se despacha, Odiel 35, Huelva, por su consignatario, Fernando Suarez.

El vapor español «San Fernando» saldrá del puerto de Huelva el jueves 16 de Octubre de 1895, a las cinco de la mañana, para Cádiz, Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Sebastián, Palamós, Cete y Marsella.

El que desee suscribirse puede hacerlo por medio de su corresponsal don Benigno Montes León, calle Mendez Nuñez, en esta capital.

La suscripción por un año cuesta 6 pesetas.

Al «Boletín Meteorológico»

El que desee suscribirse puede hacerlo por medio de su corresponsal don Benigno Montes León, calle Mendez Nuñez, en esta capital.

La suscripción por un año cuesta 6 pesetas.

Espectáculos

TEATRO COLON

Compañía dramática dirigida por el distinguido primer actor D. Francisco Fuentes.

Función para hoy: *La esposa del vengador* y *Diego Corrientes*.

A las ocho y media.

Tip. de LA CRÓNICA.—Bocas, 2-

CHARADA

Primera es palabra griega, la segunda vegetal, y aquel que se encuentra todo señal que se siente mal.

T. de S. A.

Soluciones a las anteriores: Tarro y Beso.

Se arrienda una bonita y espaciosa casa rodeada de jardín con agua de Peguerilla, labaderos, baño marquesna, dos salas con alcobas, comedor, dos cuartos, espaciosa cocina con grifos, cuadra, pajar, palomar y gallinero, situada en la línea de Sevilla, junto a San Cristóbal. Dan razón calle Tetuán 3, sombrerería.

Bazar de muebles de todas clases

Bernardo Coto

Concepción, 5, Huelva

Camas de hierro y madera.—Lampistería, objetos de fantasía.—Gran surtido en sillería.—Artículos para viaje y otros varios.—Colchones y catres metálicos de todas clases.

Es el que más surtido tiene y el que en mejores condiciones vende por hacer todas sus compras al contado.

CARLOS GUERVOS

PROFESOR PIANISTA

Da lecciones a domicilio y en su propia casa, Se afinan pianos, Dirigirse a la

CARRETERA ODIEL

FRENTE AL INSTITUTO

C.ª Sevillana de navegación

A VAPOR, (Antes Segorin, Cuadra y Compañía)

El vapor español «San Fernando» saldrá del puerto de Huelva el jueves 16 de Octubre de 1895, a las cinco de la mañana, para Cádiz, Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Sebastián, Palamós, Cete y Marsella.

Salidas fijas todos los jueves por la mañana. Admite carga y pasajeros. Se despacha, Odiel 35, Huelva, por su consignatario, Fernando Suarez.

El que desee suscribirse puede hacerlo por medio de su corresponsal don Benigno Montes León, calle Mendez Nuñez, en esta capital.

La suscripción por un año cuesta 6 pesetas.

Al «Boletín Meteorológico»

El que desee suscribirse puede hacerlo por medio de su corresponsal don Benigno Montes León, calle Mendez Nuñez, en esta capital.

La suscripción por un año cuesta 6 pesetas.

Espectáculos

TEATRO COLON

Compañía dramática dirigida por el distinguido primer actor D. Francisco Fuentes.

Función para hoy: *La esposa del vengador* y *Diego Corrientes*.

A las ocho y media.

Tip. de LA CRÓNICA.—Bocas, 2-

de María Ana de Austria, madre de Carlos II, princesa que se interesó durante cierto tiempo por aquellos lejanos oasis.

Forman el grupo de las Marianas diez y siete islotes, cuyo suelo es esencialmente volcánico. Aunque bajo una zona tórrida, el calor no pasa de 30° centígrados; se desconoce el frío, y se reputa como muy sano el clima, gracias a las brisas del mar y a la altura de las montañas. En estas islas son numerosas las selvas, produciendo todos los árboles de la Polynesia, en otros, el árbol del pan, y el taro, también batatas, patatas, melones de agua, maíz y arroz. El cacao, la caña de azúcar, el indigo y el algodón se producen espontáneamente.

En la actualidad viven allí en estado salvaje y formando incalculables rebaños todos los animales de Europa, encontrándoseles a cada paso en los campos.

Los naturales parecen procedentes del Japón y de la China. Tienen buena estatura; su color es amarillo bronceado. En otro tiempo iban desnudos;

ahora llevan pantalón azul de algodón, blusa de tela gruesa y se cubren la cabeza con un sombrero de hojas de pandanos trenzadas.

Las mujeres han reemplazado el delantal que las cubría desde la cintura a la rodillas, por una falda rayada.

Lo mismo que los hawaieses, los marianeses son excelentes nadadores, y su habilidad para construir lanchas y barcos pequeños ha llegado a ser proverbial.

La isla de Guam tiene sententa y seis leguas de circunferencia, y sus montañas más altas se elevan a setecientos metros próximamente.

Riegan su suelo numerosos arroyos que se cambian en torrentes en la estación de las lluvias. Son frecuentes allí los terremotos y también los huracanes en sus costas llenas de madréporas.

La capital de estas islas es «Agaña», y encierra mil quinientos habitantes. En toda la isla Guam no hay más de siete mil.

Los buques de mucho calado no

el primero reservado al dueño y a su esposa, y el segundo abandonado a los niños, a las gallinas y a los cerdos, y ambos llenos de estampas religiosas.

El piso de todas las casas está cubierto de estera, y se ven también algunos escabeles pequeños de madera. Algunos habitantes poseen hamacas tejidas con filamentos de coco; todos comen en escudillas formadas con la cáscara de este fruto, y cogen los mangjares con tenedores de madera.

La riqueza del suelo no les exige más de dos horas de trabajo al día, y el resto del tiempo lo pasan en descanso.

Los hombres no son celosos más que de sus mujeres; prescindiendo de éstas, el extranjero puede cortejar a toda su parentela, en lo que no encuentran motivo de disgusto; únicamente las casadas son inabordables; esto es un progreso sobre las Sandwich.

Los naturales de las Marianas son por lo general hospitalarios, y profesan la religión católica.

Las mujeres se ocupan en destilar

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, OLOZAGA, NUMERO 1

GARANTIAS

Capital social efectivo. 12.000.000
Primas y reservas. 41.598.510
Total. 55.598.510

Seguros contra incendios

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros 69.150.604,43 pesetas.

Subdirector en Huelva: José Aragón, Sagasta 10.



Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos a primas más reducidas que cualquier otra compañía.

Banco Vitalicio de Cataluña
COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

A PRIMAS FIJAS

Domicilio en Barcelona: ANCHA 64

CAPITAL DE GARANTIA: 10.000.000 DE PTAS.

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1894, 93.517.284,28.

Siniestros pagados hasta la fecha, 4.108.914,58 pesetas. En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida, que tan útil es á las familias.

Inspector en Andalucía y Extremadura, D. Manuel Macías.—Subinspector, D. Miguel Pimentel.—Agentes, D. Pedro-Viso, D. Sebastian Viera, D. José María Aguilar y D. Julio Gonzales.

Delegación en Huelva, calle del Puerto, núm. 25

Posada del Peine

MADRID

Calle de Postas, á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telégrafos y á 20 de la Plaza Mayor.

Hospedajes desde una peseta

Edificio moderno ha poco reconstruido con todos los adelantos, alumbrado y servicio toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, rígida administración y moralidad; proporcionan seguridad, confianza, tranquilidad y economía en todo el servicio, incluso en el comedor. Merece visitarse para apreciar bien su importancia.

No fiarse de nadie, esta casa no tiene sucursal alguna, ni coches, ni agentes, y como distintivo especial, hay un magnífico reloj de torre en su fachada principal.

Salón de Peluquería y Perfumería

La Sra. Viuda de Pariente tiene el honor de hacer saber al distinguido público onubense que ha abierto de nuevo su antiguo y acreditado Salón de Peluquería y Perfumería, en el mismo local que ocupó antes, en la esonina de las calles Palacio y Monasterio.

En él encontrarán cuantos lo favorezcan, el esmerado servicio que ha distinguido siempre á esta casa.

PRECIOS

	Pesetas		Pesetas
Afeitarse	0,25	Singeing	0,25
Cortar el pelo.	0,25	Cepillar la cabeza	0,10
Champoo.	0,25	Lavar la cabeza á las señoras	2,00

Máquinas de coser

DE OCASION

De mano y punto de cadeneta á tres duros; de mano doble pespunte, desde cinco duros; de pié, fabricación alemana, desde seis duros; id. de pié, de la Compañía «Singer», desde ocho duros en adelante; grandes, industriales y de brazo para sastres y zapateros, á quince duros.

Núñez Palomo y Compañía, mecánicos, Huelva

Se solicitan comisionados en los pueblos de esta provincia y la de Badajoz.

REFERENCIAS.—Imprenta de «La Crónica», Bocas 2; almacén de comestibles, Duque de la Victoria 5 y calle Odriel 35 y 47, Huelva. Se compran bicicletas y triciclos usados.

EL INDUSTRIAL ESPAÑOL

(CONCEPCION, 7, HUELVA)

SUCURSAL DE LA GRAN FABRICA DE CALZADO DE

FRANCISCO CHICO GANGA

SIERPES, 33 SEVILLA

En este Establecimiento, montado con todos los adelantos conocidos hasta el día, y siendo uno de los principales de España, encontrarán todos los que lo visiten un elegante y variado surtido en todo lo perteneciente al ramo de zapatería. Tratándose de un industrial de tanto crédito, no solo en esta población, sino en toda España, de una manufactura que está reconocida como la más perfecta que se fabrica en el país son excusados todos los elogios, bastando consignar el favor que le dispensa el público.

CAFÉ DE LA CAMPANA

Este acreditado establecimiento, que cuenta muchos años de existencia, viéndose siempre extraordinariamente favorecido en vista del inmejorable café y excelentes bebidas que en él se expendían, ha vuelto á abrirse al público á cargo de nuevo dueño, que ofrece correspondiente á las distinciones de sus favorecedores, sin omitir ni gastos ni sacrificios conducentes á sostener el buen crédito de que viene precedido, subsanando al mismo tiempo cualquier falta que se le indique.

Se garantiza el mayor esmero y agrado en el servicio.

CAFÉ Á 0,20 PESETAS LA TAZA
SAGASTA, 48

COLEGIO DE SANTA ISABEL
INCORPORADO
LA INSTITUTO PROVINCIAL

Primera enseñanza de párvulos, elemental y superior.
Segunda enseñanza; preparación para carreras especiales.
Enseñanza de adorno y recreo.
Pidanse catálogos.
Puerto, 35, Huelva

Justo Fernández Izquierdo
SACRAMENTO, 2.—MADRID

Denticina infalible
Le saben las madres: ningún niño muere en la época de la dentición. Elixir de Fernández Izquierdo. Caja, 3 pesetas. Se remite por 14 reales.

Calenturas intermitentes
Se curan con las Píldoras febrífugas infalibles de Fernández Izquierdo. Caja, 6 pesetas para fiebres rebeldes, y 3 pesetas para fiebres benignas. Por 2 reales más se remiten. Para evitar falsificaciones é imitaciones que nada curan, todas nuestras cajas de DENTICINA y PÍLDORAS llevan una contrasena especial: «La letra y marca son en relieve.» Desechar las que no tengan esta contrasena.
CALLE DEL SACRAMENTO, NÚM. 2, BOTICA MADRID

Relojería Española
Palacio, 5.—Huelva

(Composiciones de toda clase de relojes, incluso los de Torre, con perfección y economía. Se empaquetan relojes como traídos de fábrica. Se hacen y componen toda clase de alhajas.

Se doran y platean todos los metales al fuego y al galvanismo. Los trabajos de esta casa se garantizan por un año.



HUELVA
Competencia con las mejores marcas extranjeras absoluta pureza y elaboración esmerada.
Pídanse en Hoteles, Cafés, tiendas de licores y Marmitinas.
Se conceden representaciones y depósitos en provincias.

¿Quién pasando por Huelva NO VISITA EL PASAJE DE ZAFRA HAY RESTAURANT

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1893 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Piao, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Gran Hotel del Nuevo Mundo
DE
CÁSTOR CALLEJO

CALLES SAGASTA, 56 y 58, y ZAFRA, 2 y 4
HUELVA

Esta acreditada Fonda, la primera de la Capital y su provincia, dispone de magníficas habitaciones con vistas á la calle y amuebladas con verdadero gusto.

Elegante servicio, comida servida á la lista con abundancia y buena condimentación.

Así se explica que sea la más favorecida por el público, á pesar de no llevar más que seis meses de existencia.

Grandes comodidades para la temporada de verano.

SAGASTA, 56 y 58 y ZAFRA, 2 y 4

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúne á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la estringente y antipútrida de los compuestos bóricos y eliminadora del clorato sódico. Son, pues, de utilidad incontestable en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.

Nota.—Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid: Farmacia del Doctor Bonald, Núñez de Arce 17, antes Gorguera.

Muy barato y en buen uso

Están á la venta un volante de madera de 2 metros diámetro con su caballete en condiciones de servicio. 115 kilogramos de correa de transmisión, de 75 milímetros ancho, 8 de grueso y de 4 por 5 id.; una buena máquina de talar inglés y otros artículos. Darán razón en esta Administración.

LA GADITANA

Excelente cerveza Pilsener

Precios: Doce de botellas, 6 pesetas; media, 3, devolviendo los cascos.

Representante para Huelva y su provincia:

SALVADOR MORA
García-Fernández, 2, Huelva

A LOS COSECHEROS

DE VINOS

D. Manuel Chaves Montiel, comisionista y consignatario en esta plaza, compra grandes y pequeñas partidas de vino para exportarlas.

Diríjanse á él les que deseen vender sus cosechas.

Calle Carretera Odriel, núm. 155

FERNANDO SUAREZ

Consignatario de la Compañía Sevillana de Vapores con salida fija de Huelva todos los jueves las 5 de la mañana, y negociante por cuenta propia de granos y caldos.

ODIEL, 35, HUELVA

MANUEL TORRES

LIBRERIA

y centro general de suscripciones

Se sirven y completan toda clase de obras.—Obras á plazo, venta de periódicos de todas clases. Bocas, 12, Huelva.

Recomendaciones y Sellos de caudatario

Tónico-genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean.

Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carretas 39
Madrid

Se vende

Una magnífica estantería y todos los enseres propios para un establecimiento de bebidas.

En la calle Bocas num. 2 dan razón y precios.

HUELVA

Casas en venta

Dos bien acondicionadas, situadas una en la calle Enmedida, número 5 y otra á su espalda, calle Fernando el Católico, número 10.

En las mismas dan razón.

SE VENDE

á voluntad de su dueño, una casa de planta baja en la calle Montrocal de esta población, propia para casa habitación y gallanía, sin número de gobierno.

Para tratar de su venta diríjanse al encargado del almacén de vinos La Mezquita, calle Ricos, número 4.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 ptas. caja. Se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carretas 39
Madrid

lizó á la fragata; la hizo un agujero en la carena, y la echó á pique.

Sorprendido el diablo, solo tuvo tiempo para echarse á nado; el santo se hizo un mondadiestes con el baparrés, un pañuelo con la vela mayor y prendió fuego al resto.

Ahora, cuando es oscura la noche y la atmósfera está algo caliente, aún arde el buque, y sus sulfurosas llamas suben á la superficie del Océano.

Bajo el punto de vista científico, esta versión carece de verdad; pero los marineros se paran en pequeños.

Volvamos ahora al pequeño archipiélago polinesio hácia el que navegaba el ballenero.

Estas casas, que se elevan pocos piés, son más elegantes que las de Sandwich, y como aquellas están rodeadas de jardinitos, en los que cultivan frutas, flores y tabaco.

El palacio del gobernador ocupa parte de la plaza mayor, estando construido mitad con ladrillos y mitad con tablas. La iglesia recuerda el estilo de las catedrales españolas, y Luissan la comparó, por el conjunto, con la de Perpiñán, en la que hizo su primera comunión.

En la isla de Guam no hay tabernas ni hosterías; pero los habitantes se encargan del cuidado de atender á los balleneros; para ellos ceban aves, bueyes, lechones, y les venden los productos de sus campos.

En cuanto los habitantes de Agaña vieron en las calles á los marineros de La Bartavela, acudieron á felicitarles y les llevaron consigo mientras Luissan se dirigía á casa del gobernador.

La casa á que llevaron á Fícel y al cómico estaba dividida en dos compartimientos como todas las demás;

pueden acercarse mucho á la costa á causa de los arrecifes, y anclan á algunas millas de distancia; en la bahía de Agra, para pasar con alguna seguridad á través del dédalo de obstáculos zofíitos, tienen que tomar piloto lo mismo que para salir.

El 8 de Enero de 1823, La Bartavela dejaba caer sus anclas delante de Agaña.

Ya se encontraban allí tres balleneros.

En cuanto se aferraron las velas se dispuso la mitad de la tripulación, dándose una pasada de cepillo, conviniéndose que cada mitad pasaría diez días en tierra hasta la partida.

Agaña dista cinco millas del fondeadero, llegándose á ella por un buen camino, al que dan sombra, formando bóveda, palmeras, cocoteros y bananeros.

La capital cuenta seiscientas casas, de las que solamente sesenta son de mampostería. Las de los indígenas están formadas de tablas ó de cañas de bambú atadas con hojas de palmeras y con techos de paja ú ova.

CAPITULO XVIII

Las Marianas

Las Marianas están situadas á cuatrocientas leguas al Este de Filipinas. La mayor de ellas es Guam.

Las descubrió en 1521 Magallanes, dándolas el nombre «islas de ladrones,» por haberles robado Iso indígenas cinco ó seis pedazos de hierro.

Esto era hacer pagar demasiado caro un robo muy inocente sin duda.

Afortunadamente en 1668, bajo el reinado de Felipe IV, se le dió otro nombre, el de «Marianas,» del nombre